

# 憩いの《万葉植物園》



現在の万葉植物園（平成26年6月撮影）

「万葉植物園」、それは「万葉集の歌に詠みこまれている植物を一つの所に集めて造った植物園」である。館林高校が「万葉植物園を造ること」に直接の動機は、教育課

道を館林高校の方へ曲がると、かつて通学していた時と同様に通学路を覆い隠すように成長した桜並木に圧倒される。正門に向けて進んでいくと、懐かしい万葉植物園が歴史の重みをしっかりと受け止めているかのように、静かにそこにあった。それは、まるで別世界のようであった。

程の改訂で一年生の農業実習がなくなり、学校農場（地積約1000平方メートル（約300坪）が不用になってしまった。荒廃し利用価値もなくなつた跡地に着目したのが、

半田雅男先生  
(昭26~37在職)

昭和三十二年造園工事が始まつた。百五十種といふ植物は高野先生を中心に当時の生物部員が板倉沼、城沼等に舟を滑いでフトイ（大蘭草）、ビン、ジユンサイなどを採集した。またリヤカーペンシルの植物をいただけに回つたり、学校の西山でスプを掘つたり、植物目録を片手に付近の野山を探し歩いたりして採集したものである。集めた植物を植え込み、翌三十三年春には植栽予定の約半数が移栽された。

一本一本の植物に植物名とそれを詠んだ歌の歌の名を書いた小さな立て札を立てた。昭和三十三年夏に「万葉植物園」の体裁が整つて内外に披露された。全国で

故 高野均先生  
(昭21~40在職)

当時の故伊原治久校長である。その具体化に向けて生物組の故高野均先生、園頭担当の半田雅男先生が中心になって、群馬県下でも珍しい万葉植物園を造る事になった。



見事に咲いた大賀ハス（平成26年7月撮影）

や子の例を見ない珍しい植物園として新聞に報道されたり、NHKでも全国放送されるなど一大センセーションを巻き起こしたのである。その後、たびたび改修整備がされ、また平成八年には「大賀八ス」の池が設置された。

万葉植物園の誕生には多くの苦難があった。当時の高野均先生は三十三年度の生徒会誌に「様々な性質を持つ植物を一律に同じ処に生育させる」とが、不自然か（中略）植物の管理が思うようにいかないで随分手を焼いた事がある。夏になると雑草が繁殖し、見る間に雑草の山となる。万葉植物園に咲く花の山となる。万葉植物園がどうか判別出来ないまでになる。」との苦労を書き残している。また半田雅男先生はその四年後の回話に「造園は、学内の職員生徒挙げての協力」と、とりわけ校長の熱心な支援を受けた高野先生と私の二人が主としてその任に当たった。予算・設計・採集・管理・



館林高校70年の歩みより（撮影 昭和33年当時）

研究等々にかなりの苦心が払われた。万葉植物園の造成の趣旨は、より豊潤な環境の中に学園生活を営みながら、知らず知らず植物をよつとしする教育的配慮から計画されたものである」と語っている。

当時、学校農地を万葉植物園にという発想は奇抜なものであったに違いない。高野先生は三十年後に「無謀とも言える費用を出し、完成を期した。教育に対する遠大な構想を持っていた。校長の構想の大さく、当時全国でもその例を見ない企画であった」と振り返っている。

多くの卒業生の思い出を始めた万葉植物園、昔と変わらない様子できれいに整備され、多くの植物が植えられている。今後も万葉植物園が学園の場としてはもちろん、生徒たちの憩いの場として永く親しまれることを期待したい。

## 我ら誠実に生きんとす



同窓会長  
前山 秀樹



校長  
栗田 裕

## 思い出の松林

私が同窓会長の重責を担つて、今年で三年が経過致しました。この間、何とか無事に過ごすことができましたのは、校長はじめ、本部事務局の皆さん、同窓会本部役員、各支部長さん、そして多くの会員の方々に支えられてのことと感謝致しております。紙上をお借りして厚く御礼申し上げます。

さて、本校の校歌三番の歌詞に、「さもあらばあれ世の相、我ら誠

実に生きんとす。」というフレーズがあります。私は、この校歌が生まれた時に三年生でした。昭和36年のことでした。当時の世相は、東京オリンピックを三年後に控え、日本の高度成長の足音がひたひたと聞こえ始めた頃でした。若い力がみなぎり、新しい時代への期待に満ちた時代でもありました。そ

のもうな中で、世の風潮に染まらずに、自らの眞実の道を誠実に歩むやうと呼びかけるこの歌詞

に、私たちは理想の生き方を見افتしていました。同じく三番中にあります、「貴実剛健、伝統」という、どちらかといふと硬派の生き方も私たまたが、最近では軟性面による士気悪化を原因と考えられます。

校史によると、昭和52年から要

最初の植林本数は不明ですが、後の記録から松枯れの深刻さを窺い知ることができます。この松枯れの原因を害虫（マダラカミキリ）と考え、薬剤注入で対処してきましたが、最近では軟性面による士

気悪化を原因と考えられます。しかしこれは、戦前の教育の中にあった氣骨のようなものの懐れもありましたが、当時は、これが男子校と言つものだと自分なりに納得しておりました。

その後やがて年齢を重ね、様々な経験や挫折の後に、世の風潮を経てさすに、現実に目を開けざるを得なくなるのですが、この歌詞に触れるたびにあの頃の高揚感が蘇ります。今時代の風潮は、あの頃よりもずっと複雑で深刻化を増してきているような気がします。時代の相（すがた）を冷静に見つめ、誠実に眞実を求める生き方を、今の生徒諸君にはぜひ求めて頂きたいと思うこの頃です。

## 先輩、在校生へ大いに語る！

### 平成25・26年度 開校記念講演会

昨年11月13日（水）本校体育館において、平成25年度開校記念式典が挙行されました。

記念講演会では、講師として元国会議員で農林水産大臣を務めた谷津義男先生（昭28年卒）を招き、「決断の時」ととの演題で講演を頂きました。有明謙一先生（昭37年卒）を招き、「これまでの五十年」「これから五十年」という演題で講演を頂きました。

谷津先生は、本校創立の歴史を継承し、「微妙なる松風、静かにかよふ」本校創立の大正の松林を、桜並木とともに本校のシンボルとして永く守つていかねばなりません。そのためにも、創立百周年事業の一環として、平成の松林整備を進めて頂ければと思います。今後とも同窓会の皆様の温かい支援をお願い致します。

貴重なアドバイスを頂きました。



講演の最後に「若いうちにいろいろなことをチャレンジすることの大切である」と、生徒に向け、

また、平成26年度より本来の開催日を変更し、記念式典が行われました。記念講演会では、講師として元国会議員で農林水産大臣を務めた谷津義男先生（昭28年卒）を招き、「決断の時」ととの演題で講演を頂きました。有明謙一先生（昭37年卒）を招き、「これまでの五十年」「これから五十年」という演題で講演を頂きました。

谷津先生は、本校創立の歴史を継承し、「微妙なる松風、静かにかよふ」本校創立の大正の松林を、桜並木とともに本校のシンボルとして永く守つていかねばなりません。そのためにも、創立百周年事業の一環として、平成の松林整備を進めて頂ければと思います。今後とも同窓会の皆様の温かい支援をお願い致します。



# 各学年同窓会旅行で 鬼怒川温泉へ

昭和65年卒  
石井 洋史

私たちの同窓会は、11月に開かれたる頃同窓会には毎年大勢来ます。そんな中、同窓会旅行に行ひ、「どう話が持ち上がり、学生幹事の本澤貴君のお骨折りもありました。

板倉東洋大前駅から東武日光線に乗り、一路鬼怒川温泉へ。まる

で修学旅行の乗りだし、車窓に沿ったる山並みを眺めながら、久し振りの資金でしたが、皆が懇親の高校時代の出来事が昨日のものになづくと語ります。それと同時に卒業後の歩んできた経験や近況報告など、それなりに真面目に語り合なれば話は尽きません。多少笑顔が増えましたが、みんな昔のやんちゃんな笑顔に戻り、酒宴は夜が更けるまで続きました。

また「つか、わたくし大勢に声を掛け第一の修学旅行が出来ることを喜び名に、便乗につきました。

伝統ある〇〇会  
弁 松 会

昭和41年卒  
今井 敏

母校主催の全国決勝弁論大会が今年も9月20日に開催される。されど長く続く大会はなく、全国で最も権威のある大会として、その名を全国に轟かせていると共に、全国の弁論部員たちの一度は壇上に立ちたい、憧れの大会にもなっている。

弁松会は弁論部の〇〇会と一つ、戦後に発足以来、会員同士の交流



## 母校見学会& 恩師を囲む会

昭和65年卒業記念  
畠田春樹郎

「修学旅行の乗りだし、車窓に沿ったる山並みを眺めながら、久し振りの資金でしたが、皆が懇親の高校時代の出来事が昨日のものになづくと語ります。それと同時に卒業後の歩んできた経験や近況報告など、それなりに真面目に語り合なれば話は尽きません。多少笑顔が増えましたが、みんな昔のやんちゃんな笑顔に戻り、酒宴は夜が更けるまで続きました。

また「つか、わたくし大勢に声を掛け第一の修学旅行が出来ることを喜び名に、便乗につきました。

お世話をされた木澤校舎は一変され近代的な校舎へと変わらず、私達を囲む会の場所で使われていました。

教室へ入ると机上にはそれぞれ手紙が置かれており、教え子達は一人ひとりに返した。「恩師からの手紙」が置かれており、教え子達は大感激。最後のを行には、教え子達がそれに当時の思い出が添えられており、恩師の教え子達を思つて優しさを改めて感動した瞬間となりました。

そして恩師を教壇へ。恩師おかれ出席を取りていただき、教え子達は起立礼。懐かしい教室で恩師との65年振りの対面を味わうことができました。

その後は恩師と教え子達の語らいの場になりました。

最後は参加者全員で「ふるさん」局でもある料亭「増喜」に集合し、交説を深めている。「元館林大臣の谷津義男氏、館林市長の安樂岡一雄氏を始め多くの会員が集い、和やかな中にも議論の活発な宴(やはり弁論部)が繰り広げられる。

戦後六十年、新制高校の歴史と共に歩んできた弁松会。今後も弁論を通して一致協力し、母校の発展に寄与したいと考えている。



校歌を全員で合唱

「母校の応援歌」「田校歌」おひんなんご合唱。齊藤ひつじ、ハーモニーが響く中、見学会を終了。その後は場所を移しての懇親会、楽しく懐かしい語りの中、春爛漫の一日を終え、又の再会を誓い合っての散会となりました。



母校教室で記念写真

# 支部だより

## 明和支部

### 14年の歩み

支部長 山岸 誠美

明和支部は今年で14周年を迎える。つづきの間のようあり長い歴史もある。発会に携わった一人として、感慨深いものがある。

前本部同窓会長岩瀬弥市氏と当時の明和町長新藤義氏の親族の中強く要請され発会に向かったのである。近隣の町に支部がある事は存じていたが、発会には遠かつた。

発会の人選、他支部の資料集め、卒年が違うと誰が同窓だから知らない。名簿から在住の氏名を抜き出す作業、大変であった。今では14年の歴史で役員会で合えば椎児の友のようであるが、皆初顔合わせであった。しかし館高頃で作業が進み、初代支部長吉永五三次（22年卒）氏が就任。ご苦労様でしたといふ他ない。時過ぎ去る事14年当時若輩の私と発起人として尽力した事務局長瀬口久（27年卒）を除き初代支部長瀬口久（27年卒）雄（23年卒）田口幸太（25年卒）三氏は、発会の歴史を残し別世界へと旅立った。轟轟に時の流れとその刹那をしみじみ感じる。現在支部は順調に推移している。総会時の講演会、壇上に久（38年

卒）氏の「川俣宿」は協賛を得た。パークゴルフ会、同窓会ゴルフコンペも参加を増している。今後他の事業にも少しづつ取り組み、皆健康で再会し、旧交を深める明和支部として歴史を刻んで行きたい。

## 東京同窓会

会長 鈴木 昇

昨年十月の総会で、大阪清道会長（29年卒）が勇退し、新たに鈴木（35年卒）が選出されました。

当同窓会は年四回の行事の他二月に会報を発行しております。即ち、春の観桜懇親会、夏の納涼懇親会、秋のフルーツ会、そして十月総会兼

同窓会との交流も積極的に行っております。前橋、高崎、そして一昨年から始まった太田、相生との東毛三校会も回を重ねるにつれ、親睦が深まっています。今年は六月に太田幹事で「肺結核と肺がん治療の現代」との基調講演が行われ、オフサーバーとして足利も加わり懇親会や交流会となりました。

## 結成十周年 新たな歩みへ

支部長 横山 美樹

ほんの数年前までは、十年ひと社会の動きや進歩を考えると相段に早まっている感じがします。

我が同窓会支部も先輩方の並々ならぬ努力により結成後、早くも十周年目を迎え、新たな一步を



## 板倉支部

支部長 鈴木 攻

支部総会及び懇親会を2月11日大勢の御来賓・各地區支部長・会員22名の参加者で開催致しました。例年の通り和気藹々あつとじう間に時が経つてしましました。

さて、当支部では二つの趣事がありました。平成25年秋の板倉で前町長の針ヶ谷剛夫（35年卒）さ

踏み出そうとしています。

今年度の総会・懇親会は五月二十四日に開催いたしました。多

数の会員の出席をいたたき盛会に行われました。学校からは桑子事務長さんにも出席いたたき、学校の現況や生徒の活躍等のお話をいたたきました。また、太田、板倉

大会、グラウンドゴルフ大会、围棋棋大会、懇親会等を発足以来継承し実施しております。

会員は五月の総会時点で三百七十七名であります。一回切りを迎え、地区幹事さんのご協力をいただきながら、新たな会員の参 加促進を図っていかたいと思います。本部をはじめ、各支部よりご参考になりました。

同窓会支部の活動内容は、会員名簿の作成、会報の発行、ゴルフ

また若い人達の参加が純化していることから、昨年から「館林高校東京同窓会」のブログを立ち上げました。まだ定期的ですが、活動情報を発信し参加を呼びかけております。本校も同窓会ブログの更新充実を期待しております。本校のイメージアップに繋がると確信しております。

田明（37年卒）さんが、猪玉小学校受賞しました。針ヶ谷さんは、24年に及ぶ長い間町長としている。中でも板倉二ヨータウン建設事業を促進すると共に、東武日光線板倉東洋大前駅の開業、東洋大学板倉キャンパスの開学と町づくりの進展に手腕を發揮されました。とりわけその功績が顕著なのは、昔から水害に悩まされてきた板倉町の統合的な治水対策に取り組み、西東部第一及び第二排水機場、谷田川排水機場を完成させな寄与をされたことです。お疲れさまでした。

宮田明さんは、埼玉県教育委員会、埼玉県立不動岡高校長、埼玉大学教授などの要職を歴任され、長年に亘り学校教育及び教育行政に貢献された功績が顕著であると認められ、正面の褒章となりました。お二方とも同窓の誇りです。

大会、グラウンドゴルフ大会、围棋棋大会、懇親会等を発足以来継承し実施しております。

会員は五月の総会時点で三百七十七名であります。一回切りを迎え、地区幹事さんのご協力をいたたきながら、新たな会員の参 加促進を図っていかたいと思います。本部をはじめ、各支部よりご参考になりました。

同窓会支部の活動内容は、会員名簿の作成、会報の発行、ゴルフ



# 懐かしいOB登場

## 弁護士になつて

(37年卒  
田中 駿男)

源十としひのよつね事件を扱うにしろ、手を抜く」となく、無条件でやつた。私は館林を離れたが、同じ県内の教員養成大学に勤める。館林高校出身者も多くはないが見えた。私の研究分野はスポーツ史、そんなものがあるのかと思案に思つけると嬉しくなつて声をかける。それは、何かにつけ、高校で知り合つた友人、知人の顔が浮かび、誰れかがいつも初心を忘れるなど言つてくれているものであつたからである。

私は高校入学と同時に弁護士部に入つた。そして、三年間の弁護士部生活の中で、弁護士の仕事がどのようなものであるのかわからぬまま、将来弁護士になるとの決意を固めた。

私は昭和五十年四月東京の下町で弁護士としての第一歩を踏み出しました。そこでは、私は迷うことなく自分の道を選び、労働者・社会的弱者の人達に少しでも役に立つことが出来ればと思い東京西区をした。弁護士の生活は難いのである。弱いに勝つためには、知力・気力・体力が必要である。私は昭和五十年家庭の事情で東京から静岡に転居することになつた。静岡に移つてからの弁護士生活は、大きく変わった。幸い、県の保証協会や信用金庫、自治体の顧問等に就任する「ことが出来、扱う事件が東京の時とは質質のものになつた。しかしながら、私は、弁

## ふるさと

(46年卒  
福地 豊樹)

父も館林高校の同窓生である。私の進路を決める段階で父は自分の母校に「この地域は定められた」と語った。この地域は定められた。千代田町に大型商業施設が開業し、更に沿線をかけます。そのため市民の会では刀水橋と利根大橋の間に、新橋及び道路を建設し、三橋の避難橋のみならず、両モードの経済・文化・スポーツの交流を盛んにし、地域の人々の生活向上をめざす運動を行つています。その成果が多くの方の行動のおかげで、平成21年には利根川新橋が県土整備大賞に贈り込まれる形で現れました。

これからも地域の発展のため頑張つていただきたいと思っています。

## 「利根川新橋市民の会」の会長として

(42年卒  
福田 美世)

製品を輸送するトラック、通勤する車が多い地域であります。利根川に架かる橋梁は三本で、渡良瀬川の十本の橋に比べ極端に不足し、慢性的な交通混雑を抱いております。また、千代田町に大型商業施設が開業し、更に沿線をかけます。そのため市民の会では

刀水橋と利根大橋の間に、新橋及び道路を建設し、三橋の避難橋のみならず、両モードの経済・文化・スポーツの交流を盛んにし、地域の人々の生活向上をめざす運動を行つています。その結果が多くの方の行動のおかげで、平成21年には利根川新橋が県土整備大賞に贈り込まれる形で現れました。

現在フィットネス施設の経営、トレーナーを養成・テレビ・新聞等各メディアでの解説者です。

このうち、「大人になつたら人のために使うのが命」という言葉を聞き深い感銘を受け、地域发展に」と思い、利根川新橋市民の会に入会しました。

西毛地域は工業が盛んで、その

(52年卒  
斎藤 秀直)

## 自分の身体は自分で守る

とつも隠していた。その後、母もその後、母校の教壇に立ち、今はすでに亡くなっています。私は館林を離れたが、高校時代、勉強に様々な活動に興味いっぱいの時期と重なった。自分の目標を探すことは容易ではない。迷いながらも、ゴールが見えないかも知れないが、そのことを怠るべきではない。結果のみを云々するところがすべてではない。

柔道講師だった父が、私に残したことかすぐれていた。父の「なぜ勉強に立ち向かったのか、そに歴史をよむ」(筑摩書房)がある。高校生向けの著書に「自分のなかに歴史をよむ」がある。なぜ勉強に立ち向かったのか、そに歴史をよむ」(筑摩書房)がある。

法政大学へ進学。四百回・リ

レーで六大学、日本陸連主催大会等で優勝。短距離主任・副主将。

セントラルスポーツ入社、研究

所を統括し、運動医方等の開発。

当時「筋肉をつけると水に沈む」と誤った認識の中、運動力学を基礎に新しい筋力トレーニング十六年ぶりにソウル五輪で鈴木大介が金メダル獲得。電気磁気と体脂肪の相関を体力医学会にて日本初発表。

独立後にターゲット・セミナーにて日本初発表。

コラボレーションや法政大学アカデミー構想等受託。茨城大学・非常勤講師として社会体育の必要性を説く。

著書の「B.M.ストレッチ等、ペス

トセラピー」多数。五冊アマゾン一位

中国・韓国など海外でも多数翻訳・出版。五輪選手から神取恵三・

水野裕子さんら芸能人多数指導。

少子高齢社会ですが、・・・みなさまん! 実は、百歳になつてからも筋肉は衰退しますよお!

# 私のいきいきライフ

## ーたのしむー

### 郷土実業史の真意

45年卒 小堀 勲人



明治六年発行「銀行博記精法」は、我が国最初の複式簿記書である。明治11年11月県内最初に創立開業した館林第四十国立銀行に於いて複式簿記が実践的課題に相応されていた。郷土の実業史は研究者が皆無で殆んど未解明であることが郷土史へ踏み込んだ所以である。富岡製糸場の世界文化遺産登録の話題でマスコミを騒わせている。昨今であるが、当地上尾モスリンも群馬県指定重要文化財である。明治中期日本製粉・館林製粉（後の日清製粉）を設立した商人達も館林人であった。

明治維新後、郷土の先人達により幾多の苦難試練を乗り越え創造された実業界は、その時代その時



42年卒 相川 敏雄

### 東京散歩

実業郷土史研究の一層の深化と整備されざる理論体系を構築することが切実な責務である」と自覚せすにはいられない。

私は、「絵画」を制作する事は、過去の（20世紀の）先人の業績を踏まえた、次の（現代の）問題と答えを提示することである。では20世紀モダニズム美術とは何であつたか。突き詰めて言えば「何も描かれていない画面」が、描かれた画面より美しいかもしれない、という事の發見であつたと

私にとって「絵画」を制作する事は、過去の（20世紀の）先人の業績を踏まえた、次の（現代の）問題と答えを提示することである。では20世紀モダニズム美術とは何であつたか。突き詰めて言えば「何も描かれていない画面」が、描かれた画面より美しいかもしれない、という事の發見であつたと



## 退廃に抗する手段

49年卒 太田 丈夫

私が近頃は「何も描かれていない画面への恐怖」を忘れていた事が、ある種の幼稚や退廃的な汚空虚を充填する事への欲求は、お祭りのどんちゃん騒ぎ、遊興や娛樂としてひつり書き込まれた絵を生む。それに対して昔から東西を問はず真正の芸術は、死や憂愁を扱つていた。そのために描く事を充填してゆく事、充填するのではなく、形と形の間、層と層の間に空虚を維持しながら描く事。それは空虚な画面の周囲を廻り回してきた20世紀美術を踏まえつつ重層的な画面を維持する為の精神の張りを要する困難な仕事なのである。



●来年のゴルフコンペ  
期日 平成27年5月13日(水)  
会場 板倉ゴルフ場

※参加申し込みは同窓会事務局へご連絡下さい。案内状をお送りします。

ゴルフ会幹事 大塚幸雄

## 【同窓会ゴルフコンペ】 開催される

○歴代優勝者	第1回	第2回	第3回	第4回	第5回	第6回	第7回	第8回	第9回	第10回	第11回	第12回	第13回	第14回
荒井 荒井	小久保 小久保	赤坂 赤坂	三田 三田	清水 清水	金子 金子	大隅 大隅	佐野 佐野	松井 松井	山田 山田	高澤 高澤	鈴木 鈴木	高橋 高橋	吉田 吉田	高橋 高橋
神田 神田	中 中	井の頭 公園	成男 成男	鶴見 鶴見	允雄 允雄	志雄 志雄	好美 好美	廣 幹	山野 山野	相澤 相澤	繁光 繁光	時雄 時雄	(館林)	(館林)
井の頭 公園	井の頭 公園	深大 深大	宏 宏	一 一	(館林)									

74 725 724 724 706 706

大会が5月14日板倉ゴルフ場で開催されました。毎回5名の体調不良など99名の参加者26組の組合せができるましたがフレーチーしたのは86名あります。毎回5名の体調不良など欠場者はいますが今回13名のキャンセルが出来ました。どうしようとなのでしょうか…準備が整ったあとドタキャンとは困ったものです。3名の方から会費が納入されました。成績は次の通りです。(敬称略)





